EL LUPULO: DE LA NADA AL TODO

En 1973 la cosecha împortó 350 millones de pesetas

FUERON ENVASADOS MAS DE 19.500 BALOTES CON DESTINO A FABRICA

sante y altamente significativo hablar del lúpulo, de nuestro lúpulo, del lúpulo español, en suma. Porque el lúpulo siempre es noticia. Y mucho más, por supuesto, si habiamos en concreto del lúpulo leonés, que se ha desarrollado en nuestro suelo de una forma tan pujante, tan portentosa; un cultivo joven que se ha colocado a la cabeza de la producción española y ya es base primordial de las necesidades que, en materia prima, atiende bien cumplidamente, en calidad y en cantidad, a la industria cer vecera del país, resolviendo con ello multitud de problemas que, hasta hace pocos años, era el quitasueños de las fábricas nacionales elaboradoras del espumoso y dorado líquido. La rica

Hace nada más que un cuarto de siglo, no existía en León ni la más lejana idea sobre la explotación del lúpulo. La planta, eso si, la teniamos silvestre, espontánea, arrollándose a los cho pos, que son sus tutores naturales, por las sebes, por los setos de los prados, por las riberas de los ríos leoneses, adornadas con abundantes y olorosas flores que, al tocarlas, "parecían de goma", como decíamos de muchachos. ¡Y nadie sabía, generalmente habiando, que en la trepadora planta, verde que te quiero verde, como dijo el poeta, estaba escondido o Ignorado un nuevo emporio de riqueza; una fabulosa riqueza de la agricultura leonesa que necesitaba ponerse en marcha con orden y con técnica!

Y no digamos nada en cuanto a su trascendencia nacional, en lo económico y en lo fabril. Estábamos en pañales. Pero como la historia la hacen los hombres. liegó un momento, hace algo más de veinte años, aproximadamente, que León quedó incor porada al cultivo del lúpulo por una serie de favorables circuns-



Sociedad Anônima Española de Fomento dei Lúpulo, promotora de esta importante riqueza de la economía leonesa y española, pu siera su vista en el campo leonés para desarrollar, de ser posible, la producción lupulera. Los primeros intentos se llevaron a cabo allá por el año 1950, en la finca de los señores de Flórez. en Robledo del Torío, que hoy llega a ser, según sabemos, una de las principales de Europa por el volumen de plantas en culitivo si es que no estamos mal informados. Luego, arraigada ya la planta con todo éxito, los jardines lupulares se fueron extendiendo por el mapa económico leonés y nuestros campesinos bulleron en demanda de tal beneficio, que al fin y a la postre ha sido la más portentosa conquista de la agricultura leonesa de los últimos tiempos.

Conste de antemano que no es tamos baciendo propaganda de nada ni de nadie. Solamente

mos, hemos pasado en la campaña de 1973, ya rematada, a una producción en seco de 2.258.000 kilos, cifra fabulosa del lúpulo leonés toda vez que lo asombroso de ello es que cada año es nuestra propia provincia quien bate sus propios "récords" cosecheros. Y en esto, como detalle más cercano, hemos de recordar que en 1972 el balance fue de 1.953.893 kilos. Esto, Inés, ello se alaba, no es menester alaballo, que también dijo un poeta. Y es que el lúpulo. bien miradas las cosas, también es poesía fecunda del campo leonés. Por lo joven de su cultivo y por sus magnificos resultados a lo largo de veinte años. Economía buena y grande.

Conforta decir estas cosas cuando la tierra leonesa tiene ansias de progreso en todos los órdenes para huir de una margi nación, tal vez no solamente pre sente, sino también futura, que nos llega al alma y por eso mismo nos llena de inquietudes. Ojalá fuera todo como en esto del lúpulo! Pero ya que hoy hablamos del lúpulo queremos decir otras cosas. Las plantas que en cultivo actualmente tenemos en nuestra provincia se redondean en cinco millones, conjuntando en su total una plantación de algo más de las 1.500 hectáreas. En ellas vienen laborando, cada vez con mayor maes tría y conocimientos, cerca de 4.000 cultivadores, debidamente asesorados por la Sociedad concesionaria. Y son nada menos que 175 pueblos los que cultivan estos jardines lupulares de tan provechosos resultados.

1973: LA COSECHA IMPORTA 350 MILLONES DE PESETAS

Destacamos el balance económico de la cosecha porque si en 1972 alcanzó la cifra de 300 millones de pesetas, en 1973 la campaña del lúpulo se ha cifrado aproximadamente, en un valor mo netario de 350 millones, lo que determina el progreso de esta gran riqueza campesina que ya tiene, desde hace años, una espléndida carta de naturaleza entre nuestra gente del agro, lo que representa, al mismo tiempo, la plenitud de una materia prima indispensable para la industria cervecera nacional. Y en esta también es digno de hacer constar que el producto envasado ha sido en 1973 de cerca de 19.500 baio tes, para su inmediato destino a fábrica, allí donde se elabora el espumoso líquido, rubio co mo una walkiria, que llamamos cerveza, la bebida tonificante.

Otro aspecto muy importante de los 45 días que ha durado la campaña o recogida del túpulo en 1973, lo tenemos en un detalle puramente laboral. Debido a que la recolección hace actual mente muy dificil precisar el nú mero de personas que intervienen en ella, lo que se sabe más de cierto es que el importe de jornales se estima en 45 millones de pecetas; jornales abonados, como digo, a las personas qua

han intervenido en la recogida del fruto. Y en cuanto a la factoría de Villanueva de Carrizo, que es una gran factoría, los tra bajadores empleados en campaña fueron 250, los cuales deven garon otros seis millones en jor

Cifras todas ellas bien elo-

cuentes, en suma, de lo que

representa el mundo del iúpulo en la provincia de León. Y aunque durante el mes de julio hubo algunas plantaciones con ataques bastante intensos de alguna plaga, posteriormente y afortunadamente se observo una gran mejoria en casi todas ellas por lo que, en general, la campaña de este año de 1973 puede considerarse como buena. En consecuencia, continúa la Sociedad Española de Fomento del Lúpulo desarrollando una tenaz y admirable labor en pro de tan interesante fuente de riqueza, sig nificándose también, pues todo hay que decirlo, que tan prestigiosa entidad, en las actuales circunstancias del mercado inter nacional, precisamente con precios muy inferiores a los pagados a los cultivadores españoles, soportó en el año de 1972 y en la exportación de 250.000 kilos una l pérdida de más de 10 millones de pesettas. Pero el presente año, abastecido totalmente el mercado nacional, habrá un excedente calculado en los 300.000 kilos, que habrá que exportar igualmente en condiciones aún más perjudiciales.

Y ello por haber descendido de forma general el precio del lúpulo en los mercados europeos, principalmente en Alemania, el país que controla el 30 por 100 de la producción mundial. Lo que quiere decir, en suma, que la inestable situación del mundo no es buena para nadie pese a todos los esfuerzos que se hacen para equilibrar los costos y los rendimientos, que es la base fundamental de toda actividad

Sobre todos estos contratiempos hay que resaltar, en definitiva, que la producción de lúpulo en España ha supuesto para la economía nacional, en el trans curso de estos años, un considerable ahorro de divisas, pasando a ser de un producto importado a un producto de exportación, constituyendo así una fuente de divisas tanto directa como indirectamente. Es lo que decíamos al principio: de la nada al todo. Y esta es, ni más ni menos, la gran lección, el magistral ejemplo, que nos sugiere nuestro lúpulo al rematar este comentario.

M. CAYON W'ALDALISO

Empleado de hogar: La Mutualidad Nacional de Empleados
de Hogar le concerde una asignación económicza por constancia, de 1.000 Ptas., si lleva cinco años de permanencia y cotización ininterumpida
con un mismo cabeza de familia; si éste es: titular de Familia Numerosa el referido
periodo se reduce en un di
por 100 o 50 por 100.

"LEONES DEL AÑO 1973" MENSAJE DE GRATITUD DE DON ANGEL GONZALEZ ALVAREZ

Una vez conocida la designación del excelentísimo señor den Angel González Alvarez, rector magnifico de la Universidad Complutense y consejero del Reino, como "Leonés del año 1973", fue requerido por la emisora "Radio León" para dirigir unas palabras a sus oyentes a través del teléfono, a lo que muy gustosamente accedió nuestro ilustre paisano, las cuales, por su indudable interés, reproducimos para nuestros lectores:

"Para mi constituye una inmensa satisfacción en estos momentos enterarme de que un jurado ha tenido la amabilidad de proclamarme "Leonés del año". Los nacidos en la provincia de León somos naturales de ella y la naturaleza es la esencia misma en cuanto principio de acciones y operaciones. El hecho de nacer en León ciñe nuestro ser de leonesismo. León fue para todos nosotros cuna y madre, cómo no estallar de gratitud al señalarlo?

Imposible detallar la nómina de los dones recibidos de la provincia. A través de la familia, la escuela y la parroquia recibí en la capital de la Cepeda crianza, primeras letras y formación espiritual. El municipio y el partido de Astorga me proporcionaron eso que se llama seguridad y ampliaron el horizonte localista y pueblerino. Ponferrada y León mismo, la capital de la provincia, me hicieron bachiller y maestro de Primera Enseñanza. En León, un hombre excepcional despertó mi vocación profesional hacia la Filosofía, que me hizo abandonar la provincia para proseguir estudios en Valladolid y Madrid.

¿Quién puede medir la profundidad y el número de impulsos que hombres y mujeres, tierras y cielos, entidades e instituciones de León fueron configurando sobre el lienzo virgen de mi naturaleza la imagen del hombre, tallando con el cincel en la mano mi personalidad moral, o simplemente actualizando el repertorio mejor de las dispares perspectivas que dormitan en el trasfondo de mi espiritu? Este pensamiento corta las alas de mi vanidad y en actitud humilde expresa también la gratitud que debo a la pro-

Quede por consiguiente, en estos momentos, una sola cosa. A saber: Los latidos de un corazón enamorado de León, para el cual sólo tengo dos palabras: Muchas gracias y a mandar".

SINDICATO PROVINCIAL DE GANADERIA

ASOCIACION NACIONAL
DE CRIADORES
DE GANADO
DE RAZA PARDA

Todos los ganaderos que exploten ganado vacuno de la raza Parda Alpina, que no pertenecen a dicha Asociación, si están interesados en recibir información sobre las nuevas normas para pertenecer a la misma, deben pasar por el Sindicato Provincial de Ganadería, avenida Jo sé Antonio, 3, segunda planta, León, antes del día veinte del corriente, fecha en que termina el plazo definitivamente, de inscirp ción de nuevos miembros.





mesonero muñoz

EXCLUSIVAS

cortefiel

tancias. ¿Era un experimento? Indudablemente. La técnica sabía que nuestra provincia conjuntaba varios factores esperanzadores, como diferencia climática, radiación solar, composición de los suelos, exuberancia vegetativa, posibilidades de rendimientos, calidades y cultivos, etc., y esto, o todo esto, por mejor decir, hizo pensar en la convenien cia de implantar el lúpulo en nuestra variopinta provincia. Y así se hizo.

Fue un verdadero acontecimien to, la verdad sea dicha, que la

nos atenemos a los hechos. Dice una cartela de nuestra maravillosa "Pulchra Leonina", nues
tra incomparable catedral, joya
del gótico: "Justicia es dar a ca
da uno lo que es suyo". Y a la
Sociedad Española de Fomento
del Lúpulo debemos estar los
leoneses muy agradecidos por la
creación de esta nueva riqueza
campesina, cuando precisamente
no teníamos nada en este aspecto y ahora lo tenemos todo.
Quiero decir que de aquél rendimiento inicial de 30.000 kilos,

allá por 1953, si mal no recorda-